NOMS – masculin X féminin
Nom masculin ou féminin : comment bien choisir
En français, les noms sont soit du genre masculin (un, le), soit du genre féminin (une, la). Bien qu’il n’existe pas vraiment de règle exacte, on peut tout de même utiliser certaines terminaisons pour connaître leur genre.
	Masculin
	Féminin

	-age -al -i -ier -é -er -et -ail, -eil, -euil -isme -ment -oi -oir -ou -o, -ot, -eau -teur -u
	-ade -aie -aille -ance -ée -ette -esse -eille -ence -euse -ie -oie -oire -oue -té -tion -ue -ude


Les noms masculins
Les noms masculins qui se terminent par :
–age : un message, un coquillage, un fromage, un sage, un décollage, …
–al : un animal, un bocal, un hôpital, un festival, un carnaval, …
–i : un taxi, un ami, un ennemi, un pari, un safari, un abri, un lundi, …
–ier : un gibier, un grenier, un herbier, un calendrier, un atelier, un panier, …
Les arbres fruitiers : un pommier, un poirier, un cerisier, un bananier, un prunier, …
Les professions : un pâtissier, un charcutier, un menuisier, un poissonnier, un menuisier, …
–é : un marché, un bébé, un pré, …
–er : un potager, un rocher, un déjeuner, un plancher, …
–et : un jouet, un ticket, un tabouret, un buffet, un bracelet, un gobelet, …
–ail : un ail, un portail, un gouvernail, un travail, …
–eil : un accueil, un oeil, un cercueil, un éveil, ..
–euil : , un fauteuil, un écureuil, un chevreuil, …
–isme : un mécanisme, un séisme, un capitalisme, …
–ment : un évènement, un avertissement, un médicament, un appartement, …
–oi : un emploi, un convoi, un tournoi, un roi, …
–oir : un comptoir, un soir, un espoir, un mouchoir, un miroir, un pouvoir, …
–ou : un clou, un hibou, un bambou, un bijou, un bisou, un chou, un tabou, …
–o : un piano, un apéro, un égo, un fiasco, un scénario, …
–ot : un abricot, un coquelicot, un haricot, un maillot, …
–eau : un agneau, un cadeau, un couteau, un morceau, …
–teur : un aspirateur, un ventilateur, un moteur, un minuteur, …
–u : un menu, un inconnu, un tissu, un revenu, un malentendu, …
	[image: Conseils professeur]Conseils du professeur : les mots étrangers utilisés dans la langue française sont presque tous masculins comme : un manga (japonais), un chewing-gum (anglais), un litchi (chinois), un mirador (espagnol), un nem (vietnamien) etc. (voir la liste*)
Les mots qui se terminent par -e sont souvent féminins. Malheureusement, il y a toujours des exceptions (ex : un livre).


* http://www.academie-francaise.fr/le-dictionnaire-la-9e-edition/exemples-de-mots-dorigine-etrangere 

Les noms féminins
Les noms féminins qui se terminent par :
–ade : une ambassade, une balade, une salade, une cascade, …
–aie : une baie, une monnaie, une haie, une plaie, …
–aille : une faille, une bataille, une paille, une taille, …
–ance : une alliance, une ambulance, une balance, une performance, …
–ée : une idée, une fusée, une purée, une poignée, une fiancée, …
⚠️ Exceptions : un musée, un lycée, un trophée.

–ette : une fillette, une cigarette, une camionnette, une maisonnette, une assiette, …
–esse : une adresse, une maîtresse, une promesse, une princesse, …
–eille : une abeille, une bouteille, une merveille, une corbeille,…
–ence : une absence, une conférence, une influence, une permanence, …
–euse : une berceuse, une perceuse, une liseuse, une pointeuse, …
–ie : une pluie, une vie, une pharmacie, une bougie, une manie, …
–oie : une joie, une soie, une voie, …
–oire : une armoire, une bouilloire, une histoire, une gloire, une poire, une mémoire, …
⚠️ Exceptions : un accessoire, un laboratoire, …
–oue : une joue, une roue, une boue, …
–té : une santé, une vérité, une saleté, une volupté, une utilité, une puberté, …
⚠️ Exceptions : un pâté, un été, un invité, un comité, …
–tion : une opération, une action, une proposition, une circulation, une civilisation, une parution, …
–ue : une charrue, une rue, une avenue, une morue, une statue, … 
–ude : une altitude, une multitude, une inquiétude, une lassitude, …
ℹ️ Trois mots changent de genre entre le singulier (masculin) et le pluriel (féminin) : amour, délice, orgue.
Exercice:
[bookmark: _GoBack]Ecrivez M si ces mots sont masculins et F s'ils sont féminins :
 bocal  tenaille  bavette
 manoir  réalisme  argument
 obligation  tablette  certitude
 séisme  boulot  finance
 barquette  déception  revenu
 arbitrage  autorail  promesse
 bourreau  écouteur  gadoue
 canapé  roue  agence

……………………… corrigé
Ecrivez M si ces mots sont masculins et F s'ils sont féminins :
 bocal  tenaille  bavette
 manoir  réalisme  argument
 obligation  tablette  certitude
 séisme  boulot  finance
 barquette  déception  revenu
 arbitrage  autorail  promesse
 bourreau  écouteur  gadoue
 canapé  roue  agence
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